

**Zeitschrift:** Générations : aînés  
**Herausgeber:** Société coopérative générations  
**Band:** 28 (1998)  
**Heft:** 6: a

**Artikel:** Les yeux du chat  
**Autor:** Lang, Pierre  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-826712>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Les yeux du chat

*Que n'a-t-on dit sur la vision nocturne du chat? Notamment qu'il était parfaitement capable de distinguer, lors de ses courses les plus folles, tout obstacle se trouvant en travers de son chemin. Une affirmation que l'on doit certes nuancer, car, même si son sens de la vision est bien supérieur au nôtre, placé dans une pièce plongée dans l'obscurité la plus totale, il risque également de se faire des bleus! Et pas seulement à l'âme!*

**L**a différence avec notre propre capacité visuelle est que la sienne se contente de la plus imperceptible lueur pour appréhender l'endroit où il se trouve. Et cela, il peut le faire en 1/10<sup>e</sup> de seconde, sans avoir d'abord besoin de se frotter les yeux! Maintenant, on se pose

souvent la question de savoir s'il peut distinguer les couleurs? Des expériences ont démontré que certains sujets étaient capables de distinguer le rouge du vert ou le vert du bleu. Pour en arriver à cette conclusion, les expérimentateurs ont dressé des chats à trouver une nourriture

cachée derrière des panneaux colorés. Mais, sachant que l'animal pourrait inconsciemment tricher et se souvenir du premier emplacement, les panneaux étaient inversés à intervalles irréguliers.

Au bout de quelques jours, les sujets qui avaient parfaitement assimilé le «truc» se dirigeaient d'office vers le panneau coloré masquant la gamelle. Toutefois, dans sa vie de tous les jours, l'animal ne semble prêter aucune attention particulière aux couleurs qui l'entourent. S'il choisit, pour s'allonger, le beau coussin vert de votre salon, dites-vous que le moelleux du tissu lui importe plus que sa coloration!

Mais pour en revenir à son étonnante acuité visuelle, qui lui permet-



Photo Yves Debraine

## Planète des animaux

### Les chats ne sont pas des jouets.

– Les amoureux des chats et les éleveurs vont aujourd’hui beaucoup trop loin. «Ils créent des chats phénomènes qui ont perdu jusqu’à leur capacité à survivre», dit le biologiste britannique Roger Tabor, en dénonçant les nouvelles races qui transforment nos chats en «jouets dépendants».

Le nez de certains persans est si enfoncé dans la tête qu’ils ne peuvent plus respirer normalement; la demande de chats très minces se traduit par des bêtes qui ont un bassin si étroit qu’elles ne peuvent plus mettre bas sans notre aide; le «Ragdoll» (poupée de chiffons) américain est un «chat coussin»,

vendu à l’intention des petits enfants parce qu’il ne griffe pas. Très «mollasson», il est vulnérable à la moindre blessure. Le sphynx nu, mince et sans un poil, est lui aussi particulièrement vulnérable aux griffures, au froid, ainsi qu’aux rayons du soleil. Un autre chat américain, le «munchkin», décrit comme un corgi félin, a les pattes si courtes qu’il se retrouve perclus de rhumatismes...

Roger Tabor tire le signal d’alarme en nous mettant en garde contre la possibilité qu’ont les généticiens «de détruire le chat, cet animal que nous prétendons tant aimer».

**Deuxième invasion de la Nouvelle-Orléans.** – L’ennemi, cette fois,

ne porte pas l’uniforme rouge des Anglais et ne défile pas au pas. Il s’agit d’un terme formosan, arrivé par bateaux dans les années quarante. Une espèce de fourmi blanche, accusée de causer pour plus de 300 millions de dollars de dégâts par an dans le grand port de la Louisiane. Il traverse l’asphalte, le plastique et même le plomb pour parvenir au bois et y faire son nid. Avec un climat chaud et humide, la Nouvelle-Orléans est un paradis pour les termites. Mais les hommes possèdent aujourd’hui des armes pour la contre-attaque: fumigations et appâts empoisonnés.

*Renée Van de Putte*

trait de naviguer dans ce que nous appelons «le noir le plus total», on ne peut ignorer les deux autres atouts dont il dispose. A savoir: les pelotes de ses pattes et ses fameuses moustaches. Les premières sont extrêmement sensibles.

### Trois radars

Lorsqu’il effectue une virée nocturne, le chat avance toujours plus lentement qu’en plein jour, tâtonnant sans que nous nous en rendions vraiment compte. Le cerveau reçoit alors en permanence des indications sur les obstacles rencontrés par l’extrême des membres et commande les modifications de trajectoire.

Il ne faudrait pas oublier ses si jolies petites bactantes qui, bien innervées, sont d’excellents radars qui le renseignent à tout instant sur la proximité d’éventuelles embûches.

Je ne veux surtout pas donner de mauvaises idées aux quelques affreux «jojos» qui pourraient lire cet article, mais il est parfaitement exact qu’un matou privé de ces longs poils raides devrait redoubler de prudence lors de ses déplacements, et attendre, certainement avec impatience, la repousse de ces quelques poils si utiles pour lui.

Enfin, plus insolite peut-être, il dispose encore d’un troisième radar qui est son appendice caudal. En marchant, il lui arrive très souvent de balancer sa queue de gauche à droite. Ce mouvement lui permet d’apprécier la distance de tout environnement pouvant gêner sa progression, même si l’efficacité de ce troisième «système» est tout de même de moindre importance. D’ailleurs, la preuve en est fournie par ces chats de l’île de Man qui, naissant sans appendice caudal, se débrouillent tout de même très bien

dans la vie! Pour résumer, vous voyez que, malgré tout cet équipement, il n’est tout de même pas un «super-chat». Pour réaliser un exploit encore hors de notre portée, il doit disposer d’une infime luminosité, sinon il sera comme nous. A la différence près qu’il lui sera impossible de marcher à la verticale, en tendant ses pattes antérieures devant lui, comme nous le faisons parfois de nos bras lorsque nous cherchons quelque chose dans le noir!

*Pierre Lang*

## Le castor de l’année

Pro Natura, l’ancienne Ligue suisse pour la protection de la nature, a élu le castor «animal de l’année 1998». Ce rongeur fut réintroduit en Suisse il y a exactement quarante ans, mais sa survie chez nous n’est toujours pas assurée.

Notre pays manque en effet cruellement d’habitats favorables, c’est-à-dire de cours d’eau naturels. Une grande partie des jeunes castors qui, au printemps, quittent le gîte familial pour partir à la recherche d’un territoire, laissent leur vie dans cette aventure très risquée.

A travers toute une série de projets, Pro Natura entend améliorer les conditions d’existence du castor sur le territoire helvétique. Une nouvelle exposition au Centre Pro Natura de Champ-Pittet, près d’Yverdon, permet de s’informer sur la vie discrète de cet animal sympathique et fascinant.

**Renseignements:** Pro Natura, case postale, 4020 Bâle.